



# Nuestra Lucha

Organo provin-  
cial del Partido  
Socialista  
Portavoz de la  
U. G. T.

MURCIA — Año II — Tercera época — Número 81

VIERNES, 24 DE DICIEMBRE 1937

Redacción y Administración: Plaza 6 de Octubre — Tel. 1901

## Se mantienen y amplían las conquistas de Teruel

## Y en venganza, sin duda, bombardean Alicante y Valencia

NUESTROS COLABORADORES

### La paz de las alturas

Por Mathieu Cozman

El paisaje macizo montañoso de los titanes de piedra de Montserrat no encuentra su equivalente más que en la montaña gigantesca de dos mil metros que, tres kilómetros más allá, cierra el valle de Aranzana. Al sur del circo de Gavarnie, un anfiteatro de una belleza por lo menos igual a la del lugar francés del mismo nombre, forma el Parque Nacional de Ordesa, que los guías califican como "uno de los más grandes paisajes de Europa".

La imponente escala los senderos de heráldica sembrados de escombros que los recientes lluvias han hecho bajar de las alturas. El "despedadero de Rolando" marca la cumbre de las cimas nevadas cortadas a pico. Dispuestos en semicírculo, el monte Perdido, Marboré y Bajarzo forman como un establo de los testeros naturales aquí acunados.

El camino muere en una pradera, donde unas vacas enormes mastican lentamente hierba, de un bonito color verde. La casa próxima es de los cobineros; es la última casa de España. Un poco más lejos, pero muy alto, allá es el cielo, así sobre la cabeza está Francia.

Los carabineros, con su uniforme verde, están intrigados por mi presencia insólita. Un centinela se dirige hacia mí, bayoneta calada. Le muestro un documento. Un documento que examina todo el cuerpo de guardia. Este rincón de tierra magnífica está tan extremadamente aislada desde el principio de la guerra, que la llegada de un extranjero constituye un acontecimiento.

El lugar es fascinante. A pesar de la atracción que ejerce el frente, situado sólo a cuarenta kilómetros hacia el Este, yo sé que levantaré mi tienda al lado del Ordesa, un riachuelo de aguas aún vírgenes.

Al enteraje de que pienso pasar la noche allí, en la pequeña pradera, fresca y sonriente como un sombrero dibujo romántico de Gustavo Doré, los milicianos insisten para que acepte la hospitalidad que me ofrecen. Como si se pudiese hacer el cambio de permanecer entre cuatro paredes por esta muralla que una naturaleza generosa ha levantado aquí hasta más arriba de las nubes.

Me fuerzan a compartir su cena. Los hombres que están allí tienen sus familias en los centros superpoblados de la retaguardia, y en la mesa se habla mucho de los bombardeos, demasiado frecuentes, de que estas poblaciones son objeto por parte de la aviación extranjera.

Más tarde, solo bajo la tienda, escucho el murmullo nocturno del agua que resaba por entre guijarros del Ordesa. La voz de un carabinero canta en la noche:

"Se n'eren tres germanas que van a la caserna". Tots ells canten a cor: "¡Volem guanyar la guerra!".

Los milicianos compañeros suyos repiten el refrán:

"Ram, ram, gataplán: ¡Volem guanyar la guerra!".

Las vacas, curiosas, se han ido acercando a la pequeña tienda, hasta el punto de poderles tocar la cabeza. Las voces del cuerpo de guardia entonan la segunda estrofa:

"El gran porte fusell. L'aire també i trèmpeta,] (el més petit de tots empara una bandera.)"

Es ésta una de las canciones más populares del momento, la del "Más petit de tots", que llegó en el momento

### Los forjadores de nuestra victoria



He aquí a Negrín. Nuestro compañero Negrín. El Presidente del Consejo de Ministros.

Ayer lo recordábamos en las tapias de la estación del Norte. Y sigue siendo el mismo camarada. ¿Antifascistas? ¡Bueno! Y de capacidad formidable. No solamente en esto, sino para sus trabajos científicos. Que ya hablaremos de la labor de los intelectuales en nuestra lucha alguna vez. En fin, ahí está la de Negrín. Nos alegramos saludarle, como en la Bombilla, en el frente de Teruel.

### Editorial

## SERENIDAD

Es algo que venimos recomendando desde hace mucho tiempo. Sentimos que, por falta de tabaco, se havan fumado toda la tila. ¡Qué vamos a hacer!

Serenidad. Únicamente así se puede llegar a Teruel y a Huesca y a Zaragoza.

Con tranquilidad. Nuestro camarada Prieto vivió los días angustiosos del avance sobre Madrid y esperó. Vió cómo deshacían sus más caros afectos en Bilbao (ese Liberal donde hay media vida suya), de Santander y de Asturias, y esperó.

Esperó, pero, claro, preparándose. Con tranquilidad que no quiere decir parsimonia, como vulgarmente se dice, "dormirse en las pajas". No, no; tranquilidad completa para seguir el avance cuando nos toque avanzar y resistir siempre que sea preciso.

Claro que la indicación de lo que debemos hacer debe venir de los que nos dirigen.

Pero hay que tener serenidad absoluta para esperarlos. Indiscutiblemente que, además, voluntad firme para seguir esas indicaciones.

### Bombardeo marítimo contra Alicante

Alicante, 23.—Noticias recibidas dan cuenta de que en la última madrugada

de dejar su madre, y a quien el capitán del cuartel no quería "porque su corazón era demasiado tierno".

Y en la noche resuena, entonado por todas las voces, la última estrofa, la más dulce de las canciones de combate:

"Es per aquest infant, per tots els de la terra] que els homes lluitarem fins a morir o vencer."

Y el eco de las cornaleras, de las cimas cortadas a pico recoge el último refrán:

"Ram, ram, gataplán: ¡Hasta morir o vencer!"

### Partes oficiales de guerra facilitados por el Ministerio de Defensa Nacional

Barcelona, 23.—Parte de guerra del ministerio de Defensa Nacional facilitado a las 24 horas del día de hoy.

#### EJERCITO DE TIERRA

En las primeras horas de la mañana cayeron los últimos reductos de resistencia rebelde que subsistían en el exterior de Teruel, apoyándose en las posiciones del Cementerio Nuevo, Santa Bárbara y el Manzuelo. En consecuencia, nuestras tropas dominan totalmente cuanto constituye la zona de maniobras de las columnas de operaciones.

Anoche se pasó íntegra a nuestras filas una compañía de ametralladoras y esta mañana hizo lo propio otra compañía de infantería, ambas pertenecientes a las fuerzas que se hallaban en el interior de la ciudad.

Durante la jornada de hoy las tropas que asaltaron Teruel prosiguieron sin interrupción la obra de limpieza de las resistencias interiores que quedaron localizadas en muy pocos edificios.

Sigue sin cesar la evacuación de la población civil que alcanzaba esta tarde las tres cuartas partes de su totalidad, habiendo sido convenientemente atendidos algunos casos de tifus que se registran en ella.

El único servicio de la aviación fascista consistió hoy en bombardear Puebla de Valverde, en donde se había fondeado un gran número de mujeres y niños

Valencia y los poblados marítimos próximos a aquella capital. Las baterías antiaéreas con sus corteros disparos evitan toda agresión.

Después, a las seis y tres cuartos, se presentó de nuevo procedente de Palma de Mallorca, llegando a la altura de Peníscola, en donde arrojaron varias bombas, así como también en Turis y Sagunto.

Nuestros cazas, que les salieron al encuentro, derribaron a uno de los aparatos agresores, que cayó al mar a tres millas de la costa.

Los cazas, a las cuales se les agotaron las municiones, regresaron a sus bases, en donde una vez provistos nuevamente salieron y ametrallaron al hidro que aún estaba a flote, hasta incendiarlo y destruirlo.

#### EJERCITO DEL AIRE

La aviación fascista, sin duda como respuesta al descalabro de Teruel, realizó hoy varias agresiones sobre el litoral levantino, que se iniciaron a la una de la madrugada con tres bombardeos sobre

### Cuando Prieto lo dice... Ninguna tropa del mundo sería capaz de batirse como la nuestra

Barcelona, 23.—Al telegrama de felicitación que envió el general Miaja por la ocupación de Teruel al ministro de Defensa Nacional éste le ha contestado con el siguiente:

"Agradezco profundamente su telegrama de felicitación a cuenta entrada

de nuestras fuerzas en Teruel. Habiendo sido testigo presencial del ataque que sirvió a afirmar que ninguna tropa del mundo sería capaz de batirse como se ha batido la nuestra, azotada tiempo inmenso, en que el frío ha causado la muerte a algunos soldados."

### Detalles de la toma de Teruel

Frente de Levante, 23.—(Del envío especial de Febus).—Desde esta mañana están en poder de las fuerzas de la República las alturas de Santa Bárbara, la loma del Cementerio y el Manzuelo, posición ésta de gran valor estratégico. Los tres promontorios constituyen la guardia de la ciudad y en donde los fascistas podían esperar, relativamente confiados, algún auxilio.

De madrugada, el 18 Cuerpo de Ejército, a quien correspondía la entrada en Teruel por el norte, tomó por asalto el Cementerio Nuevo y poco después los montes de Santa Bárbara, las lomas del Cementerio y el Manzuelo, rodeados cada uno aisladamente desde el primer momento de nuestro acoso a Teruel.

Al ocupar Santa Bárbara y las otras dos posiciones el baluarte de la defensa de Teruel estaba liquidado.

#### MANZUELO EN NUESTRO PODER

Al tomar el Manzuelo, los que allí se encontraban, el verse atacados en todas direcciones, comprendieron llegada su hora de claudicar. A las once de la mañana, la conquista estaba liquidada. En el Manzuelo nuestras tropas se apoderaron de una batería completa del 10 y medio y 500 prisioneros, de ellos una porción de nombres civiles, fascistas, que, huyendo del incendio de Teruel, se habían refugiado allí con la esperanza de que fuera inexpugnable.

También se cogió un polvorín, cuatro cañones descargados, gran cantidad de fusiles y piezas de artillería.

Por su parte, las tropas que operaban por la estación, se apoderaron de otro cañón y algunos de calibres medios.

La brigada conquistadora de las alturas del norte al terminar esta habían penetrado igualmente en la ciudad por la parte septentrional. Simultáneamente la otra columna que actuaba por la periferia, durante la mañana prosiguió su obra de penetración por la ciudad.

#### PESIMISMO

Hemos cogido a dos muchachos de 15 años que, estremecidos, decían: "Venimos a entregarnos".

—¿Quiénes sois vosotros? Se les preguntó.

—Somos jotes de Falange.

Entre los miles y miles de prisioneros hechos figura también varias muchachas, dos de ellas muy bellas hijas de un célebre abogado de Teruel, fascistas. Nuestros soldados por las calles, se de-

dicen a labor de limpieza de pequeños focos. Hay fascistas que han sido cogidos por el cuello cuando disparaban por las ventanas. La Plaza del Tíocho, centro de Teruel, está en nuestro poder. Dos cazas, desde las que todavía se continuaba combatiendo a nuestros soldados, están ya en nuestro poder.

Ayer se ocupó el Ayuntamiento y uno de los dos cuarteles de la guardia civil que existen, con que aquí y otro constituyen la media docena de focos que aún quedan en el interior. En el arrietal nuestros soldados han cogido muchos cadáveres. La obra de limpieza está a punto de terminarse.

En el interior del Gobierno civil, se encuentran, según han manifestado algunos evadidos, 250 personas. Son los directivos, los jefes, las primeras filas de la facción, el alto clero, los jefes de las milicias falangistas, etc.

El Banco de España, el Cementerio y uno de los cuarteles de la guardia civil, así como el Gobierno civil, son los edificios que todavía quedaban por conquistar en las primeras horas de la tarde. Pero muy pronto estarán dominados. La plaza del Seminario la dominará nuestro ejército. Teruel será muy pronto totalmente nuestro.

Todos luchamos con el niño. El combatiente representa la lucha de todos. El niño es de todos, S. I. A. rinde su homenaje a los dos. Frenería, 20.

Para el día del combatiente, S. I. A. espera tu donativo. ¿Dónde? En Frenería, 20.

S. I. A., quiere juguetes que lleven a los hogares desahucados por la barbarie, un poco de alegría. Acude tú con tu donativo a Frenería, 20.

El niño da siempre una promesa abigarrada. No le desprecies que es tanto como desmoralizarse. Ayudar a S. I. A., con sus nobles propósitos, quiere alegrar al niño? deja tu donativo en Frenería, 20.

Nuestros combatientes luchan por la libertad. Solidaridad Internacional antifascista lucha por la humanidad. Tiene su domicilio en Frenería, 20.

Nuestros niños no son de ningún partido. Nuestros niños son los hijos de nuestros compañeros. Juguetes para ellos. Diríete, S. I. A., Frenería, 20.

Sho FIN

### El fascio en berlina

LO QUE SABIAMOS Y LO QUE IGNORABAMOS

Sabemos por haberlo leído en la Prensa, que los fascistas han ordenado que sean borrados en los Registros Civiles los nombres de don Santiago Cuadros Quiroga y el del ilustre general Miaja. Siempre hemos tenido un pobre concepto de las mentalidades de esos "prohombres" fascistas, pero jamás creíamos que llegara su ridículo a tal extremo.

Sabíamos que eran capaces de insultar a las mujeres, ancianos y niños; que cogían a los mineros en Asturias para arrancarles confesiones de delitos que no habían cometido; que fusilaron por la espalda al periodista Sirval por tratar de hacer información de las tropas que estaban combatiendo en aquellas tierras los moros, legionarios y demás compañeros que fusilaron a una madre, después de haber estrellado contra el suelo, en su presencia, a dos hijos pequeños; que a otra pobre mujer, después de fusilarle el marido la echaron de casa como a un perro después de romperle todos los muebles y ensenar y después se les arrojaron a los padres con hacerlos lo mismo por la falta grave de haberla recogido a ella y a una criaturita de dos años; que sus objetivos predilectos son los hospitales y escuelas. En fin, sabemos todas estas cosas y muchas más. Pero lo que ignorábamos es que fueran tan majaderos y tan crueles.

¡¡Cultura es victoria!!  
(Emblema del Hospital Base)

VISADO POR LA CENSURA



# INFORMACIÓN LOCAL

## Impresiones del día

¿Qué vamos a hacerle? Si, sí, no es una expresión caprichosa, no; ¿Qué vamos a hacerle? No hemos tenido pan. Pues bien: comemos tranquilamente sin pan y se ha acabado. ¿Qué poco sacrificio es éste para el que realiza diariamente, hasta sin pan también muchas veces, nuestros camaradas del frente...

De todos modos el gobernador se preocupa de esto, y creemos, estamos seguros de su palabra, que quedará resuelta la cuestión inmediatamente.

Hemos de destacar el entusiasmo de Murcia al confirmarse la toma de Teruel. Ante nuestros balcones, donde había, debajo, una pizarra, hubo manifestaciones constantes. No cabe duda que en Murcia, que yo no lo conocía y voy viéndolo, hay un gran espíritu antifascista. Ahora bien. A ver si el espíritu antifascista se demuestra. Dígan que el movimiento se demuestra andando. Pues bien: el espíritu antifascista hay que demostrarlo andando hacia el frente o andando hacia un taller donde se trabaja en habilitar ropas de invierno. Con que, ¡andando!

¡Ahí va! Ni nos acordábamos. Estamos a 22 de diciembre como quien

dice. Claro que hace un poquito de frío como para sentir que estamos en diciembre. Pero no nos recordábamos de la lotería. Como no jugamos más que al "guá" hasta que hemos llegado a cierto sitio donde hemos oído con la voz característica de los chicos que cantan las tablas: "El 3.150 con dos mil pesetas", etc. que no nos vengamos con reclamaciones los del 3.150 porque declaramos ahora mismo que lo hemos puesto a bullo, como podíamos haber dicho 2.521.

¡Claro! nos hemos acordado de aquellos sorteos de Navidad en los que los periodistas de Madrid teníamos que andar de cabeza.

En los primeros tiempos, en ciertos cafés. Últimamente, en la Central de la calle de Alcalá. Estábamos allí, tomábamos café, siempre nos obsequiaba la Telefónica y nuestra Asociación de la Prensa con café y puros. Había buen humor y gran compañerismo. El buen de Bermúdez se encargaba de ir cantando los premios importantes. De pronto ¡el Gordo! Si había caído en Madrid salíamos todos disparados. Generalmente era en casa de doña Manolita. Esta lotería estaba situada en la Gran Vía, frente a la Telefónica. ¿Qué será de ella?

Desde luego el local donde hacíamos la información de loterías en la calle de Alcalá, 1, está completamente destruido. No se les ha ocurrido más que meter allí unas bombitas ¡Qué vamos a hacerle!

## BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Decreto del Ministerio de Trabajo sobre el servicio doméstico.

La Administración de Rentas Públicas de Murcia anuncia que está compuesta la matrícula de la Contribución Industrial y de Comercio y Profesiones, de esta capital.

En la Alcaldía de Gáleria (Granada) está expuesto un acuerdo, bastante importante por cierto, sobre el presupuesto próximo.

En la Alcaldía de Cullar-Baza tiene el público el presupuesto municipal y en el mismo.

En Totana está expuesta la matrícula para la patente nacional de circulación de automóviles.

## TRIBUNALES

El Juzgado de 1.ª Instancia e Instrucción número 1, de Murcia, ha condenado a mil pesetas de multa y pago de las costas, a Andrés Cánovas López, por alteración del precio de tasa en una venta de cebada.

Y ha absuelto a María Díaz Ros y Juan Gálvez Moreno en las denuncias que contra ellos se formularon por supuesta infracción de tasa en la venta de patatas.

Don Patricio Fernández Dato, en funciones de juez de 1.ª Instancia en Mula y presidente del Tribunal de Substancias, condena a Alfonso Martínez López y Juan Pedro Rodríguez, el primero como vendedor y el segundo como comprador, de unos once kilos de trigo. La condena es de mil pesetas de multa.

El mismo Juzgado absuelve a Cristóbal Zapata López de una denuncia formulada por Juan Alcazar Cervantes.

## Información Municipal

UN TELEGRAMA DEL 15 BATA LLON DE FORTIFICACIONES

La alcalde accidental, camarada Emilio García, dijo a los periodistas que había recibido un telegrama del 15 Batallón de Obras y Fortificaciones, en cuyo texto es como sigue:

"En nombre de los combatientes de este Batallón, la ayuda moral y material que autoridades esa provincia prestan combatientes murcianos del Ejército del Centro, tenga seguridad que los soldados este Batallón lucharán sin desmayo hasta total aniquilamiento fascismo."

## Venta de Pescado

Verónicas ..... 3.397  
Flores ..... 988  
Saavedra Fajardo ..... 1.281  
Murcia, 24 de diciembre de 1937.

## Consejería de Abastos

Hoy de día a dos deberán pasar por el sitio de costumbre a retirar la orden de entrega del azúcar que les ha correspondido, todos los industriales de Cafés, Hoteles, Restaurants y Casas de Comidas que tengan ficha en esta Consejería.

## AVISO

Todos los clientes del Comercio número 44, domiciliado en la calle del Pintor Soberano, 5, pasarán en lo sucesivo a reco-

## Se necesita un muchacho

de 12 a 15 años de edad, con algunos conocimientos de bar. - Calle de Pascual, a espaldas del Refugio.

## LEÑA DE OLIVERA

Se compra en los talleres de "NUESTRA LUCHA"

## Teatro Romea

Empresa: VICENTE MARTINEZ  
GRAN COMPANIA DE COMEDIAS FRIVOLAS-MUSICALES CHARITO SAENZ DE MIERA-MARIANO OZORES.

Sábado, 25 de diciembre de 1937.—Tarde, a las seis, la comedia frívola en tres actos, MUJECAS DE ANOJE.

A las diez de la noche, estreno de la comedia frívola-musical en tres actos, ¡MUELE Y OLVIDA!  
PRECIOS: BUTACA, 4 PESETAS — GENERAL, 1,00.

## Un gran acto pro-Campaña de Invierno en El Palmar

Como estaba anunciado, el miércoles día 22, a las 9 de la noche, se celebró un gran acto en el Teatro del Palmar, estando completamente abarrotado de público, en el que tomaron parte la camarada Carmen Díaz, por las Mujeres antifascistas de Murcia, que habló del significado de la toma de Teruel para nuestro glorioso Ejército Popular, de nuestra inquebrantable fe en la victoria, de la campaña de invierno, y del papel de la mujer en la retaguardia, ante el heroísmo de nuestros soldados por la independencia de nuestro suelo, y por aplastar a Franco.

El camarada Miguel Ros, por el S. R. L., que analizó el papel de esta organización de solidaridad en todos los sentidos, con evacuados, etcétera, y como tiene el pueblo antifascista que colaborar sobre la campaña de invierno y evacuación, etcétera.

La camarada Isidora Durán sobre las Mujeres antifascistas del Palmar, hizo un llamamiento a las mujeres para que ingresaran en esta organización de mujeres sin distinción de ideologías, ya que hoy no tenemos más misión que es ganar la guerra y con ella nuestras libertades populares, ayudando a nuestros combatientes del Ejército popular en la gran campaña de invierno.

Siendo muy aplaudidos todos los oradores.

Al finalizar el acto, se hizo una colecta para la campaña de invierno, donde todos los antifascistas asistentes a dicho acto prestaron su ayuda económica.

La colecta alcanzó la cantidad de ciento tres pesetas con treinta céntimos. Mujeres antifascistas y pueblo del Palmar: adelante, que vuestro magnífico acto de solidaridad y entusiasmo no pasará desapercibido por nuestros combatientes, y todos los pueblos y mujeres antifascistas sabrán seguir vuestro ejemplo.

## Un festival

Para conmemorar el primer aniversario del Hospital Pasionaria y la toma de Teruel, los hericos de dicho Hospital organizan un gran acto, en el Salón de Contrataciones, que tendrá lugar hoy, 24, a las nueve de la noche.

Usarán de la palabra varios representantes de las organizaciones del Frente Popular y actuará el Grupo de Agitación-Propaganda y el Coro del Hospital.

Todos los antifascistas están fraternalmente invitados.

## Campaña de Invierno

Suma anterior: 29.579.— pesetas; Ramón Escobar Pius, Coronel, Director de la Fábrica de Pólvora, 200.—; Casa Antonio Gómez Gómez, 500.—; Un republicano (a través del diario "El Liberal", de Murcia), 15.—; Josefa Humanes Reviso, 5.—; María Esperanza R. Cerdán, 10.—; Fernando Alvarez, 25.—; Una antifascista, 24.—; Francisco Díaz Cortina, 50.—; Antonio Morales, 10.—; Antonio Cuevas, 150.—; Rafael Ruiz Ayuso, 5.—; Francisco Caravaca, 5.—; Manuel Lorca Navarro, 5.—; Alfredo Díaz Ronda, 10.—; Manuel Núñez Rodríguez, 2.—; Miguel Carrillo, 5.—; Juan Carrillo, 5.—; Suma y sigue: 30.456,50 pesetas.

NOTA.—Los Talleres Fundición Rueda, que aparece en la prensa de ayer con un donativo de 300 pesetas, se hace constar que el donativo es de 500 pesetas.

Murcia, 23 diciembre 1937.—La Secretaría de Finanzas.

## CARTELERIA

TEATRO CIRCO VILLAR  
Hoy, de cuatro y media a doce y media, el impresionante film en español AEROPUERTO CENTRAL.

CENTRAL CINEMA  
Hoy, de cuatro a diez y media, el precioso film Radio de estreno, LA HIJA DE NADIE.  
Mañana, EL HOMBRE LEON.

CINEMA INIESTA  
Hoy, de cuatro a doce, el emocionante drama en español, EL LOBO HUMANO.

SALON SPORT VIDAL  
Hoy, de cinco a doce, la película en español IDENTIDAD DESCONOCIDA.  
Mañana, SE NECESITA UN PROTECTOR.

CINE POPULAR  
Mañana, de tres y media a doce, el malogrado cantor argentino Carlos Gardel en la producción TANGO BAR.

## De nuestro corresponsal en Valencia) La República en su labor de Asistencia Social

### UNA NUEVA INSTITUCION MEDICA

A pesar de las atenciones impuestas por la guerra, tiene el Gobierno de la República su constante actuación puesta al servicio de todas las actividades del Estado, tanto en el perfecto funcionamiento de los numerosos organismos en marcha como en la creación de otros, cuya conveniencia surge según las circunstancias del momento.

Una de sus recientes creaciones es la de la Policlínica para Refugiados que ha empezado a funcionar en Valencia bajo la orientación de la O. C. E. A. R. dependiente del ministerio de Trabajo y Asistencia Social. En la nueva institución se prestan los servicios médicos, farmacéuticos, quirúrgicos y ortopédicos, tanto a las personas que, como evacuados desde las zonas de guerra residen como refugiados en Valencia, como a los que a esta ciudad llegan de paso para otros lugares de la retaguardia.

Este importante servicio viene ser el complemento del que diariamente reciben los evacuados que se hallan acogidos en guarderías infantiles, residencias de ancianos, etc.

### PARA LOS REFUGIADOS EN LOS PUEBLOS DE VALENCIA

La asistencia en esta Policlínica llega también a todos los refugiados que se hallan en los pueblos de la provincia, cuando pueden necesitar un tratamiento específico.

Así, cuando algún evacuado en esas condiciones necesita un servicio, según dictamen de un médico del lugar de residencia, el alcalde o el presidente del Comité Sanitario local, facilitan al enfermo su traslado gratuito a Valencia y aquí se le atiende en todo cuanto sea conveniente.

### SERVICIOS DE PUERICULTURA

Funciona en la Policlínica un servicio especial de Puericultura y Dietética infantil.

Los niños no solo reciben asistencia médica, sino que además aquellos que están en la época de la lactancia y no pueden ser atendidos por sus madres a causa de enfermedad de éstas o por cualquier otro motivo, tienen asegurada su nutrición con la cantidad de leche esterilizada que facilita la Policlínica, en la cantidad pertinente en cada caso.

Para otros pequeños a los que, según disposición facultativa, les es conveniente una alimentación a base de papillas, purés o de otros elementos nutritivos similares, tiene la Policlínica las dietas ya preparadas y dosificadas con arreglo a la cantidad que el médico disponga según el estado del niño.

### LA ALIMENTACION DIETETICA PARA ENFERMOS Y ANCIANOS

El régimen dietético para personas mayores, está escrupulosamente organizado. Atendidos siempre a lo que ordenan los médicos, se proporciona aquí una alimentación adecuada a los refugiados que necesitan un régimen especial de comida.

De este modo a las madres lactantes, a los viejos, a los diabéticos, a los enfermos del estómago, etc., se les facilita una tarjeta en la que constará el sistema de alimentación.

## Sucesos

Consuelo Millán, Pedro Araz y Ana Carmona han sido detenidos por desafectos.

En la Comisaría de Investigación y Vigilancia se encuentran a disposición de quien demuestre ser su dueño: Un bolso de señora conteniendo cierta cantidad en billetes (no tiene documentación); una carpeta conteniendo billetes, sin documentación; una cartera con documentos y metálico, a nombre de Tomás Bustos Gabriel; un décimo de lotería del número 34.551, del último sorteo, con otros efectos, y un corte de vestido de señora.

### Dependientes Peluqueros

En la Peluquería Monerri hacen falta oficiales. — Fermín Galán, 38. Murcia.

### BANCO CENTRAL

CAJA DE AHORROS  
Interés anual a por ciento

DR. CANO. - Consulta especial para enfermos de los riñones y vías urinarias. De 11 a 1. Sagasta, 47.

### PIANO

COMPRO EN BUEN USO. RAZON: BALEAS, 13-2.

## Sortijas de pasta con fotografía

Enviando retrato y medida, acompañados de su importe de 15 pesetas, se remiten libres de todo gasto.

DIRECCION: F. MANUEL; MAYOR, 58 MADRID

mentación que requiere cada caso, así como el medio de proporcionarse los productos.

Para la adquisición de los alimentos, se les entrega a los enfermos una receta que puede ser presentada en cualquier farmacia de la ciudad, en donde se les da gratuitamente cuanto los médicos de la Policlínica disponen.

### RESULTADOS INMEDIATOS DE ESTA FUNDACION

El actual personal de esta Policlínica que se halla instalada con toda limpieza, confort, y provisiones de higiene, está constituido por un director médico que al mismo tiempo tiene a su cargo una de las clínicas, otros ocho médicos, practicantes y enfermeras. Una de éstas es la encargada de aleccionar a los enfermos en el modo de seguir prácticamente las indicaciones de los médicos.

En la actualidad, reciben ya asistencia médica diaria en esta Policlínica unos ciento cincuenta enfermos, que pueden constatar la eficacia con que los organismos de la República atienden al pueblo, con perseverancia e interés propios de una democracia en la que las normas de justicia social han logrado la dignificación del ciudadano, con lo que hace desaparecer aquella triste y tradicional figura del menesteroso desamparado.

## Partidos y Sindicatos

### PARTIDO COMUNISTA.—RADIO OESTE

A todos los militantes del Sector Oeste del Partido Comunista. Para el próximo domingo día 26 del actual, a las 10 de la mañana, y en el Teatro Romea, se celebrará una Asamblea general del Partido en la que informará un miembro de cada organización del mismo en relación con el pleno del Comité Central recientemente celebrado en Valencia. Esta asamblea no sólo es para los comunistas, sino también para los antifascistas en general. Espera este Comité de Sector que ni uno solo de nuestros militantes deje de asistir a tan importante reunión.—El Secretario.

### SOCORRO ROJO INTERNACIONAL Barriada Pasionaria

Por la presente se pone en conocimiento de todos los afiliados que ha sido trasladado su domicilio de Alameda de Colón, número 1, a la calle de Cartagena, número 32, lo que no deben de olvidar los afiliados y antifascistas para todo cuanto esté relacionado con esta Organización.

### SINDICATO DE MECANICOS Y SIMILARES DE OBRAS PUBLICAS

Se convoca a todos los afiliados a este Sindicato a Junta general que se celebrará en nuestro domicilio social, Casa del Pueblo, el día 26 de actual, a las diez de la mañana, rogamos la puntual asistencia por ser de gran interés los asuntos a tratar.—La Directiva.

### COOPERATIVA DEL SINDICATO DE AGENTES DEL COMERCIO Y DE LA INDUSTRIA (U. G. T.)

Ponemos en conocimiento de nuestros cooperativistas que estamos procediendo al reparto de aceite y otros artículos, quedando sin derecho a reclamación alguna los que no retiren su lote por todo el día de hoy viernes.—El Secretario.

### COOPERATIVA DE ESPECTACULOS PUBLICOS

La Cooperativa Popular de Consumo de Espectáculos Públicos de Murcia, pone en conocimiento de sus cooperadores que el próximo sábado día 25 del corriente, de 8 y media a 1 y media de y de 3 a 8 de la tarde, se procederá al reparto de los géneros que les corresponde desde el número 1 al 350, y el domingo, día 26, de 8 y media a 1 y media los restantes por el mismo orden, los que deberán ir provistos de vasija para aceite.

### SINDICATO PROVINCIAL DE TRABAJADORES DEL COMERCIO

Ponemos en conocimiento de nuestros compañeros y delegados de Control que, al igual que en años anteriores, tienen la obligación de cobrar la gratificación extraordinaria consistente en la mensualidad.

Como, asimismo, habiendo acordado este Comité que cada compañero entregue un día de haber para gastos de guerra. Las entregas las efectuarán los delegados de Control y demás compañeros en la Secretaría de este Sindicato, de siete a ocho de la noche.

### COMEDORES DE ASISTENCIA SOCIAL

Número premiado ayer:

53

# El maestro de Dario Información general

(Viene de cuarta plana.)  
 al Instituto, como Ramón, y se le más aplicado que él. Tenía gana de mostrarle que valía más, aunque no era un señorito. Además que lo quería don Eduardo y su maestro era así como los frailes. ¡Si lo sabría!

Llegó junio y Dario ingresó. Ramón también; pero no le preguntaron casi nada. Además no contestó a algunas preguntas. Le preguntaron que religión profesaban los españoles y dijo que la única verdadera: la Católica Apostólica Romana. A Dario le hicieron la misma pregunta y contestó que España era laica. Un señor del Tribunal le preguntó cuantas religiones había y Dario contestó que muchas: La Católica, la Mahometana, Budista, Aniciana, etc. El mismo le preguntó si todas creían serio. Y aprobó...

Después del examen Dario se fué a casa de unos tíos y allí le coió el levantamiento fascista. Cuando volvió al pueblo no encontró a don Eduardo. Su padre le dijo que el maestro estaba en el frente luchando contra los facciosos. Dario, con sus once años, se sentió ahora más orgulloso de su maestro. ¡Qué deseos tenía de ser mayor para acompañar a don Eduardo! Le escribió y el Profesor le contestó desde el frente de Madrid: le decía que siguiera estudiando mucho, que los luchaban porque España fuera un país donde los niños no carecieran de escuelas ni de libros y juguetes, que volvería pronto y entonces le prepararía el primer curso. Dario escribió muchas veces a su maestro y don Eduardo contestó a Dario: siempre le decía que estudiará mucho que pronto volvería.

Pero don Eduardo no volvió: El otro día se recibió la noticia en el pueblo: había muerto como un héroe al tomar una posición enemiga. Dario sufrió un rudo golpe; quiso llorar y no pudo. Quedó triste y los pensamientos que acompañaban su tristeza, le mostraron ahora el escenario del mundo, ya vislumbrado otras veces, sin tapujos ni rodeos. Y la visión que presenciaba no le arrancó lágrimas. Sentía como un llamamiento interior que

Central de Exportación de Agríos  
 DELEGACION DE MURCIA  
 Aviso  
 Se advierte a todos los exportadores, que a partir del jueves 23, y por ocho días, se suspenderá la cogida de toda clase de naranjas. Los exportadores que tengan ventas en firme, habrán de solicitar de esta Central la correspondiente autorización para poder coger, previa demostración de tener los almacenes sin existencias. También se pone en conocimiento de los exportadores que a partir del día 27 del actual y hasta nuevo aviso, se suspenderá la confección de toda clase de naranjas para consignación, pudiéndose únicamente confeccionar para ventas en firme aceptadas previamente por esta Central. También se advierte a todos los exportadores a Francia por vía marítima que al mandar la mercancía a los puertos de embarque, deberán comunicar a los caballetes el destino y el nombre del comprador y el número del pedido. Sin estos requisitos, esta Central tomará la mercancía en consignación. Esperamos de la comprensión de todos los dedicados a ventas en firme que atiendan y cumplan estas instrucciones en beneficio suyo y de sus clientes.—El Delegado.

Asociación General Obrera de Espectáculos Públicos  
 SUSCRIPCIÓN PRO COMBATIENTE  
 Suma anterior: 4.870,65 pesetas; Líquido función Cine Popular, el 18-12, 250.— José Peñalver Rodríguez (del Cine Popular, 12.—; Angeles Morales, id. id., pesetas 9.—; José Soto, id. id., 2,50; Juan Montoya, id. id., 5,50; Juan Navarro, id. id., 8,50; Juan Bautista, id. id., 7.—; Antonio Quinto, id. id., 5.—; Josefa Mifano, id. id., 5.—; Mercedes Díaz, id. id., 5.—; José Roca, id. id., 3.—; Bernardino Muñoz, id. id., 7.—; José Lázaro, id. id., 7.—; Líquido función Sport Vidal, el 20-12, pesetas 200.—; Salvador Conesa, del Sport Vidal, 20.—; Miguel Conesa, id. id., 7.—; Antonio Vela, id. id., 5.—; Mariano Espinosa, id. id., 5.—; Fulgencio Rodríguez, id. id., 5.—; Rita Martínez, id. id., 9.—; Fulgencio Ruiz, id. id., 10.—; Juan Lascina, id. id., 2.—; Líquido función Alcantarilla, el 18-12, pesetas 208,70, id. id. Archena, el 21-12, pesetas 497.—; Encarnación Rodríguez, de Archena, 6.—; José Abenza, id. id., 11.—; Benito Garro, id. id., 6,25; Francisco Garrido, id. id., 6,25; Hipólita Molina, id. id., 6,25; José Alcalá, id. id., 5,25; Vicente López, id. id., 5,25; Benigno Garro, id. id., pesetas 3,50; José Ruiz, id. id., 1,50.—Total: 6.320,10 pesetas.

NOTA.—Se admiten donativos en la Secretaría de esta Asociación, Casa del Pueblo, de cinco a siete (Segundo piso, Secretaría número 83).

de hablaba de cosas hasta entonces incomprendibles para él. Vió pasar al dueño de la fábrica, todavía con su aire de mandón y sin poderse contener la zambullida con él a pedradas. Su padre lo castigó y le preguntó porque había hecho aquello y él le contestó que por que él, porque habían asesinado a su maestro.

Dario no ha vuelto a llorar; está ahora tan tranquilo que no parece un niño; y estudia más que antes, tanto que su padre a veces le riñe por ello. Cuando le preguntan la causa de que estudie tanto, él responde que quiere hacerse pronto mayor y ser maestro. Quiere ser maestro como don Eduardo y enseñar a sus hermanos del pueblo cuanto él pueda aprender.

J. S. Charoski

## Barcelona

La Comisión de No Intervención  
 Barcelona, 23.—Ayer se reunió la Comisión de Suplicatorios del Parlamento para tratar una vez más de los solicitados contra los diputados Bolívar y Lucia. El presidente de la comisión, Baeza Medina, se limitó a decir a los periodistas que la comisión había emitido ya su dictamen, que entregará inmediatamente a la Diputación permanente.

UNA PENSION PARA LOS HIJOS DE VALLE INCLAN  
 La "Gaceta" publica una orden del Ministerio de Instrucción pública por la que el Estado se encarga de la educación de los hijos de Valle Inclán y se concede a la ciudad del célebre escritor una pensión anual de 12.000 pesetas.

¡A BUENAS HORAS!  
 En el "Diario oficial" del Ministerio de Defensa Nacional se inserta una disposición resolviendo cause baja en el Ejército por desafecto al régimen el teniente coronel retirado, Francisco María de Borbón Castellví.

EN FAVOR DE LA POBLACION CIVIL DE TERUEL  
 Barcelona, 23.—El ministro de trabajo ha salido esta tarde, acompañado de la secretaria general de evacuación Eladia Puigdollers, con dirección a Teruel, a fin de preparar la evacuación de la población civil de la ciudad capital.

También ha marchado con la misma dirección una caravana de camiones con ropas y viveres.  
 NEGRIN, INDISPUERTO  
 Barcelona, 23.—El jefe del Gobierno

## La aviación negra sobre Valencia

Fracasaron ante nuestras defensas  
 Valencia, 23.—La Sección de información de la D. E. C. A. ha facilitado una nota en la que se dice lo que sigue:  
 A la una de la madrugada se dió la señal de alarma en nuestra ciudad por la presencia de cinco aparatos facciosos que realizaron una incursión por Sagunto, siguiendo el rumbo oeste y continuando después hacia el mar por las afueras de la población.

Debido a la enorme intensidad del fuego de nuestras baterías antiaéreas, los aparatos se vieron obligados a elevarse a una altura enorme, no pudiendo hacer su incursión sobre el casco de la población, arrojando en su huida unas cuantas bombas en las afueras, por la huerta, que no ocasionaron víctimas ni daños materiales.

Poco después intentaron una vez más realizar la agresión que anteriormente no pudieron llevar a cabo, obligándoseles nuevamente a huir por nuestros cañones antiaéreos, con rumbo a Palma de Mallorca. Hacia las 2,50 horas apareció la aviación italiana por tercera vez, no consiguiendo actuar tampoco sobre el casco de la capital a pesar de sus intentos continuos sobre la misma, siendo todos ellos rechazados por la enorme barrera de metralla lanzada por las baterías antiaéreas, demostrando las mismas que Valencia es inexpugnable contra los ataques aéreos.

Checoslovacia, presa codiciada del nazismo  
 Praga.—En las últimas semanas se ha practicado la detención de noventa y tres personas acusadas de espionaje, de las que más de la mitad son alemanas, doscientas veinte son húngaras y el resto de diversas nacionalidades.

Alemania prepara su intervención en Checoslovaquia y para ello manda por delante los agentes encargados de preparar el plan que Hitler y sus secuaces tienen premeditado.

Campaña de invierno  
 Suma anterior: 23.922,50 pesetas; Juan Ruiz Almoraga, 30.—; Una antifascista, 6,40; Un simpatizante, 25.—; Talleres Fundición Ruca, 600.—; María Núñez, 5.—; Justo Lueso Casado, 10.—; Suma y sigue: 29.499,20 pesetas.

## Más sobre la toma de Teruel

Impresiones de la tarde  
 Frente de Levante, 23.—La tarde ha estado dedicada por nuestras tropas en el interior de Teruel a una labor de policía. Los servicios tienen ya un funcionamiento normal. En casi todas las calles se hace ya una vida normal también. Los vecinos de Teruel dan la sensación de que han renacido a una nueva vida, libres ya de la opresión fascista a que han estado sometidos durante tanto tiempo. Los soldados de la República son acogidos con gritos y muestras de entusiasmo por todas partes.

Por otra parte la serena solicitud con que actúan nuestras tropas, produce verdadera sorpresa entre el vecindario, ya que los facciosos habían lanzado toda clase de infundios. Todos tienen por nuestros soldados sus mejores agasajos.

Hoy ha continuado la evacuación de prisioneros y de población civil. La mayoría de los rebeldes que aún resisten son guardias civiles y paisanos de Falango.

El material que se ha cogido es muy abundante, figurando entre él modernísimas ametralladoras alemanas. Los técnicos militares que han llegado a Teruel, a la vista de las defensas que tenían los facciosos hechas en la ciudad, coinciden en calificar de admirable la labor realizada por el Ejército popular para conquistar la ciudad.

Se sabe que en todos los sectores de la zona de Levante, la conquista de Teruel ha causado un inmenso júbilo, especialmente entre los soldados.

SE PIDEN TRES PENAS DE MUERTE  
 Barcelona, 23.—Ha terminado la vista de la causa seguida por el atraco realizado en el domicilio del diputado Valdivia.

El fiscal, para tres de los procesados, ha solicitado la pena de muerte. Los defensores se opusieron a esta petición por entender que debían ser juzgados por el Tribunal Popular.

Partido Socialista Obrero Español  
 AGRUPACION DE MURCIA  
 SECRETARIA DE ORGANIZACION  
 Los camaradas que figuran en la relación que sigue se pasarán por esta Secretaría antes del 31 del mes actual, significando que aquel que deje de hacerlo habrá de atenerse a las consecuencias.  
 Miguel A. Pérez Belinchón, Miguel Alvaró Casado, Antonio Cañizares Penalba, Eusebio Valera Muñoz, José Benavente José Hurtado Martín, Eduardo Rodríguez, Serafín Baudín, Miguel Castueros, Francisco García Sabaté, Francisco García Fernández, Vicente Julián Campos, Antonio López Díaz, Juan Palomo González, Juan Simarro Garrido, Juan Carrillo Gimeno, Joaquín Sánchez García y Francisco Jiménez Ruiz.  
 Las horas de trabajo son de cinco a ocho de la tarde.

OTRA VEZ  
 Valencia, 23.—Esta mañana a las doce y cuarto se dieron las señales de alarma. Se vió cruzar momentos después, un avión faccioso que se supone iba en vuelo de reconocimiento.  
 Las baterías antiaéreas lo abuyentaron.

¡QUE... BIEN!  
 Otro buque detenido  
 Tánger, 23.—El vapor soviético "Cors", que se encontraba cerca de Gibraltar, esta mañana ha lanzado un mensaje de socorro, dando cuenta de que se le había detenido y de que era conducido a Ceuta. Solicitaba ayuda.

EL BARULLO INTERNACIONAL  
 Confusa situación en Rumanía  
 Bucarest, 23.—A consecuencia del resultado de las elecciones la situación política es de las más confusas que se han conocido. Todos los Gobiernos habían obtenido siempre la mayoría absoluta de la Cámara, pero esta vez el partido liberal del Gobierno solo ha logrado de 195 a 110 actas, y contando las de sus colegas, solo podrá disponer de unas 150 de un total de 390 que constituye la Cámara, lo que hace que la posición gubernamental de Tataresco es prácticamente insostenible.

Se habla de un Gobierno de coalición, cosa que sería la primera vez que ocurriría, pero no se cree posible, ampliar el Gobierno hacia la izquierda teniendo en cuenta la tirantaz que existe entre el Gobierno y el partido nacional-campesino. La colaboración de los partidos de derechas es también difícil. Igualmenté está excluida la colaboración de la Guardia de Hierro.

Hasta ayer solo quedaba la hipótesis de un Gobierno que iría a unas nuevas elecciones, o un Gobierno de tendencia autoritaria. Esto último ha originado ya la repulsa de la opinión rumanas.

ACUERDOS DE LA AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA  
 Madrid, 23.—Reunido el Comité de la Agrupación Socialista Madrileña en sesión extraordinaria el día 18 del corriente con todas las Delegaciones de los Circulos de barriada, después de despachar varios asuntos de trámite, se acordó contribuir con 5.000 pesetas para la Cena del Miliciano y abrir una suscripción, encabezada con 5.000 pesetas, pro Campaña de invierno para nuestro Ejército popular.

También se aprobaron 462 altas de afiliados, después de examinadas definitivamente.

El secretario dió cuenta de la Semana-homenaje a nuestro camarada Pablo Iglesias, en conmemoración del XII aniversario de su muerte, siendo sus resultados satisfactorios.

## Nota del Ministerio de Defensa El "mito" del bloqueo de nuestras costas

Barcelona, 23.—En el Ministerio de Defensa Nacional han facilitado la siguiente nota:  
 "Como fácilmente puede comprobarse, la calificación de "mito" que en notas anteriores de este ministerio se ha dado al pretendido bloqueo por los facciosos de nuestras costas no ha podido ser más apropiada.

La navegación no ha podido ser obstaculizada por los buques de superficie de los rebeldes. En cuanto a la pretendida amenaza del bloqueo por minas submarinas la idea de su realidad el hecho de que no haya producido ninguna catástrofe.

El servicio de rastreo de minas viene actuando desde hace mucho tiempo a lo largo de nuestras costas y frente a los accesos a nuestros puertos, significando prácticamente que está garantizada por completo la supresión del riesgo.

Los rebeldes podrían realizar, amparándose en las sombras de la noche, el fondeo de minas aisladas en una determinada localización, que inmediatamente serían rastreadas e irían a aumentar nuestro importante "stock" de dicha arma submarina.

Razones de una elemental prudencia y discreción impiden dar a conocer cómo se realiza y la organización del servicio de rastreo. Basta con decir que los elementos han logrado, con la experiencia de muchos meses, la firme garantía de la navegación en las aguas territoriales.

¿QUE MAS DA?  
 Todo eso es música  
 Barcelona, 23.—Se ha observado que desde anteaer "Radio Salamanca" no ciera sus emisiones con la marca real, a la que ha sustituido por el himno falangista.

Un juicio del general Miaja  
 París, 23.—La Agencia Havas ha hecho públicas unas declaraciones del general Miaja con respecto a la conquista de Teruel por el Ejército republicano, en las que ha dicho que se puede afirmar que Teruel es el primero y más importante paso dado por nuestro Ejército en el camino de la victoria.

La situación hasta la víspera de iniciar la ofensiva era amenazante; amenaza que constituía para las provincias de Levante. La posesión de Teruel por el enemigo pesaba mucho en todas las intenciones de nuestro Estado Mayor, acerca de las operaciones.

Hoy, no solamente ha desaparecido este peligro, sino que la conquista de esta zona por las fuerzas leales hace que esa misma amenaza exista ahora pero para los rebeldes.

Proclamas de nuestra aviación  
 Madrid, 23.—Esta mañana la Aviación republicana lanzó sobre las líneas enemigas gran cantidad de proclamas comunicando a los rebeldes el triunfo obtenido por nuestras fuerzas en Teruel.

Depresión en las fuerzas enemigas del Este  
 Frente del Este, 23.—Por un sector de este frente se han pasado a nuestras líneas tres falangistas con armas y municiones.

Han manifestado que entre los elementos rebeldes ha producido gran contrariedad la caída de Teruel.

EN LA CAMARA INGLESA  
 Las propagandas italianas  
 Londres, 23.—En torno a las propagandas antibritánicas en el extranjero, esta tarde se ha producido un interesante debate en la Cámara de los Comunes, iniciado por el laborista Fletcher.

Este llamó la atención del Gobierno sobre las propagandas italianas, y dijo que Mussolini quería asumir en el Cercano Oriente un papel que le permita reemplazar la influencia inglesa por la influencia italiana.

Se refirió a las propagandas que realizan los agentes del fascismo en las zonas del Mediterráneo, y planteó la cuestión de si no sería conveniente, sin romper las relaciones diplomáticas, conceder al embajador de Inglaterra en Roma licencia limitada.

Lord Camborne le contestó diciendo que el Gobierno había tenido en cuenta en todo momento la seriedad e importancia de este asunto. Añadió que a consecuencia de las propagandas italianas se realizaron gestiones por medio del embajador de dicho país, las cuales en su tiempo dieron buen resultado, y que ahora se reproducirían dichas gestiones.

Si en esta ocasión no lo fueran, terminó diciendo, tarde o temprano el Gobierno inglés tendrá que tomar otras medidas.

El gordo toca al Estado  
 Alicante, 23.—El billete de la lotería de Navidad número 1.165, premiado con el "gordo" en el sorteo celebrado ayer, no ha sido vendido y también ayer mismo fue reintegrado al Tesoro.

UN TERREMOTO EN MEJICO  
 Méjico, 23.—A mediodía se dejó sentir un temblor de tierra tan intenso, que los aparatos del Observatorio que lo registraban se desmontaron, impidiendo conocer exactamente su duración.

En la capital se hundieron siete casas, resultando bastantes muertos y heridos. Se carece de noticias de provincias, aunque parece que el algunas de ellas el seísmo ha producido daños de consideración.

Donde el temblor de tierra revistió mayor intensidad fué en Oluca.

El Presidente de Euzkadi lesionado  
 Etampes, 23.—El presidente del Gobierno vasco ha sufrido un accidente de automóvil en el que ha resultado con heridas leves en la nariz.

El taxi que lo conducía chocó con un camión, resultando gravemente heridos los dos conductores de los dos vehículos.

A Aguirre le acompañaban el ministro español sin cartera Irujo, y su hija, los cuales resultaron ilesos.

Círculo de Bellas Artes  
 Programa del concierto del Círculo de Bellas Artes para el día 24.  
 1.º La Marsellesa, fantasía, F. Caballero.  
 2.º Cavallería Rusticana, fantasía, Mascagni, por el violoncellista Acosta, acompañado por el piano.  
 3.º Romanza sin palabras, Mendelson.  
 4.º Asia, Baels.  
 5.º Goyescas, Granados.  
 6.º Minueto, Mozart.

Otro manifiesto de los requetés  
 "Nuestras fuerzas armadas, nuestras riquezas, nuestras fronteras e instituciones del nuevo estado, todo está en manos de los extranjeros

Barcelona, 23.—"La Vanguardia" publica copia fotográfica de un llamamiento dirigido por los requetés a sus afiliados, en el que se dice, entre otras cosas, lo siguiente:  
 "Con la autoridad que nos da la sangre vertida por tantos miles de nuestros hermanos vamos a mirar las cosas cara a cara. Abstraídos en nuestra lucha por Dios y por la Patria, no nos hemos dado cuenta de que estamos entregando nuestro suelo al extranjero. Nuestras fuerzas armadas, nuestras riquezas, nuestras fronteras e instituciones del nuevo Estado, todo está en sus manos. Su insolencia no reconoce límites; y si esto es ahora, que la guerra, todavía incierta, les obliga a disimular, ¿qué será después de la victoria?"

En larga y cruenta lucha nos opusimos a que los Gobiernos marxistas esclavizaran a la Iglesia católica. ¡Aceptaremos ahora que sea esclavizada por un Estado modelado por el invasor? La publicación de la Enciclica de 14 de marzo de 1937, dada por nuestro santísimo Padre el Papa Pio XI, ha sido prohibida en la católica España. En ella condena S. S. la teoría de la invasión de España, que pretende que el Estado apaste a la Iglesia de Cristo. También se relaciona con las tremendas persecuciones que en Alemania sufren los sacerdotes católicos y la ola de cieno que sobre ellos ha sido arrojada.

Mientras esto hacen en su país los perseguidores de Cristo, han logrado en la España nacional que les entregamos nuestras fronteras, nuestras riquezas y hasta la dirección de nuestras instituciones.

Abrid los ojos, requetés, y veréis cómo estamos vendiendo a Jesucristo por treinta dineros."

Ayuda a España  
 La visita de los diputados laboristas  
 Londres, 23.—Entre los elementos laboristas reina un gran entusiasmo ante el viaje que a primeros de año realizará una delegación del partido a la España republicana, la cual estará integrada por veinte delegados, de las Cámaras de los Lores y de los Comunes.

NIÑOS

Juguetes y ropas de momento Pan y cultura permanentes

Labor de retaguardia

SOLIDARIDAD

Claro, es lo que hace falta y lo que nos parece que falta un poquito. Hablamos por experiencia. Precisamente ayer, y trasladados de otros sitios donde dejamos un hogar bien acondicionado y donde yo me he dejado mi salud en todos los frentes, con una pierna casi inútil y una vista más inútil todavía, tenía—digo—mis hijos y mi pequeño agnar en la calle.

Había una señora, toda una señora, que no quiso molestarse en decirnos dónde estaba la vivienda que se nos había asignado.

Hubo, en cambio, otra compañera que nos orientó. ¡Claro! Siempre hay camaradas en todas partes.

Nuestro lema es éste: Solidaridad. Hay por unos, mañana por otros y todos los días por todos.

El gran benemérito cuerpo de Carabineros

La Delegación Inspectora de los Carabineros en el Sur de España, nos envía una nota. Más abajo estará publicada. Pero, ¿qué nos va a decir a nosotros, que hemos convalecido en los frentes las horas de angustia y de esfuerzos con estos camaradas? En cantadas con la nota, y a los abrazos que mandan a los camaradas que se sume al nuestro.

La Delegación Inspectora de Carabineros en el Sur de España, conjuntamente con la Jefatura del Cuerpo en la zona Sur, hace público su inmenso júbilo por la conquista de Teruel, que consideran infundada decisivamente en el apertamiento definitivo del fascismo y en la formación de la nueva España, desea de sus destinos, congratulándose de que en dicha conquista hayan intervenido varias unidades de Carabineros, que han actuado con el heroísmo característico del Cuerpo.

A los camaradas que las integran y al resto del Ejército de Levante, envían un fraternal abrazo y su más entusiasta felicitación, en nombre de los carabineros del Sur de España. —El delegado inspector, Raimundo Morales.—El coronel jefe, Enrique Bosch.

Un Gran Festival de nuestros hermanos extranjeros

Las Brigadas Internacionales participarán a la "Fiesta de la Victoria" de sus niños en el Campo "General Lukacs". Los camaradas marcharán de los respectivos Hospitales a las 2 de esta tarde, a saludar a los niños del Campo y a invitarlos a venir a la Universidad a celebrar este día, junto con sus compañeros heridos.

A las 9 de la noche se celebrará un ACTO DE LA VICTORIA en el Hospital Universidad.

PROGRAMA

- 1. Himno de Riego y la Internacional. 2. Saludos. 3. Agit. - Prop. y los Niños. 4. Música. 5. Agit. - Prop. de las Brigadas Internacionales.

1937.1 y República!!

A los partidos políticos, a los sindicatos, a todos los antifascistas

Nuestro Ejército ha conquistado Teruel. Pero nosotros ahora tenemos el deber, los organismos y los particulares, de felicitarle, como también al Presidente de la República, al Jefe del Gobierno, al Ministro de Defensa Nacional y a los Jefes del Ejército victoriosos de Aragón. Que no quede nadie sin escribir cartas a todos los combatientes murcianos que hay en aquel y en todos los frentes, demostrándoles nuestra profunda fe antifascista y nuestro convencimiento absoluto en la victoria de nuestras armas y de nuestra causa.

Recomendamos también que en todas partes se celebre lo mejor que se pueda el triunfo de Teruel para mover y convencer al pueblo antifascista. — Socorro Rojo de España.

Los niños

Lo que nos cuentan los niños

Por OLGA ZIV

No hace muchos días hablabamos de ellos. ¡Tanto tendremos que hablar! Si son la razón de nuestra lucha cotidiana, unos en el frente, otros porque no nos es posible otra cosa—¿qué vamos a hacer!—en la retaguardia.

Y se merecen todos nuestros desvelos, ¿qué duda cabe? He aquí cómo se expresan algunos:

La pequeña Valentina Palomejev, pequeña de ojos negros, es alumna de segundo en la 174 escuela de la ciudad soviética de Bakú. Se le pregunta lo que ella sabe del pasado, lo que ha apreciado en la vida actual y cómo se imagina el porvenir.

Esta muchachita de diez años toma un aire serio. Sus comentarios del pasado son extraordinariamente limitados:

—Mamá era entonces desgraciada, porque la hacían trabajar mucho... sin descansar... y porque estaba mal pagada.

La pequeña se pronuncia todavía más lacónicamente respecto al porvenir:

—Habrá mil veces mil paucos de pioneros... (En la segunda clase no se está todavía obligado a saber contar hasta un millón.)

Reflexiona y después añade muy segura:

—Y no habrá ya fascistas en ninguna parte.

Valentina no responde inmediatamente a la cuestión concerniente al presente:

—¿Puedo inventar un cuento?—pregunta al fin tímidamente.

El interlocutor de Valentina era un periodista al que se le había metido en la cabeza escribir un artículo sobre los niños soviéticos, para el aniversario de la Gran Revolución Proletaria. Con este fin se dedicó a recorrer las escuelas en busca de un niño soviético que fuese de los más típicos, sin dejar de ser original, y que pudiese ser el héroe de este artículo.

—¿Quieres inventar un cuento sobre nuestra vida actual?—la pregunta asombrado.—Entonces, ¿no te gusta?—No me ha comprendido usted—dijo la pequeña cortésmente, pero con una pizca de desprecio.—Ese cuento le he inventado ya. Escuche...

Y he aquí que se instala cómodamente en su silla, apoya la barba en sus puñitos y comienza:

—Había una vez en Bakú una cierta Valentina Palomejev. Era yo. He aquí que se me ocurrió... quiero decir que se le ocurrió la fantasía de viajar por toda la tierra para saber cómo se vivía en los demás países. Recorrí todas las partes del mundo, pero no vi nada bueno. De regreso a su patria, algunos años más tarde, decía a todos y a cada uno: "No hay ni habrá un país en el que se esté mejor que en el nuestro, en el país de los soviets".

Una pausa. Valentina ve al periodista escribir su cuento con un apresuramiento febril en su cuaderno...

—Ya ve usted—dice con un reproche en la voz—, es un hermoso cuento... y usted pensaba que...

...

Hay una canción que todos los niños soviéticos cantan con gusto. He aquí el estribillo:

"Gracias, camarada Stalin por nuestros días felices."

En realidad, esto es lo que contaba Valentina Palomejev en su cuento. Es que la infancia de los peques soviéticos no puede ser más radiante.

Tratad de imaginaros cinco millones de cunas en fila. Esto equivaldría a la distancia recorrida por los héroes soviéticos, los aviadores Tchkalov y Gromov, durante sus vuelos transatlánticos en América del Norte. Sin embargo, estos cinco millones de cunas entran obligatoriamente en el inventario de las casas de muñecas que funcionan actualmente en la U. R. S. S.

Cuando se tiene tres años, se es ya demasiado grande para una casa de muñecas. Se pasa al jardín de niños y todos los peques saben que un jardín de niños es un paraíso de juguetes. Además de esto, se os da buena co-

mida, se os lleva a pasear, se os enseña a cantar y a bailar, se os leen bellas historias y a veces os llevan al cine. En el jardín de niños, las personas grandes llevan blusas blancas. Se les llama con diferentes nombres: los unos, doctores; los otros, pedagogos. Ni siquiera el hermano mayor que acaba de entrar en la escuela podría contar cuántos jardines de niños hay en la Unión Soviética; pero las mamás dicen que hay millares y millares.

En cuanto a los escolares, son, seguramente, los más dichosos. La apertura de las clases este año ha visto en la U. R. S. S. 60.000 escuelas más que las que había en toda Rusia antes de la revolución. Y en ellas reciben sus clases gratuitamente 30 millones de niños. Para la escuela no es la única alegría de los niños. La U. R. S. S. ha puesto a su servicio cinemas, teatros, casas de educación artística, bibliotecas, dispensarios, policlínicos, sanatorios, periódicos y revistas, libros editados en millones de ejemplares, parques, patios, campos, clubs y qué sé yo qué más... Es imposible acordarse de todo lo que se ha hecho por los niños soviéticos. Por ejemplo, este verano han funcionado más de 8.000 campos de pioneros, y en primer lugar, el de Arte, en Crimea, a orillas del Mar Negro. Pero lo que hay de más hermoso son los palacios de pioneros y de los pequeños de octubre.

Estos palacios son siempre los más hermosos edificios de las ciudades y de los pueblos. Este año se cuentan ya más de mil y cada uno de ellos contiene maravillas en las que ni siquiera se puede soñar. En estos palacios, los niños tienen sus ferrocarriles, sus tranvías, sus autos (todo esto "de verdad", pero en miniatura), y son los niños los que los conducen. Tienen también allí cinema, teatro, biblioteca, sala de cuentos, talleres, en los que se puede carpinterar y aserrar de la mañana a la noche. Hay casas de muñecas con habitaciones, muebles y ropas de muñeca. Hay salas de tiro y deportes. Hay también... ¿Pero es posible enumerar todo lo que hay allí? Venid a verlo vosotros mismos...

Después de la conversación con Valentina Palomejev, el periodista, encantado le sus primeros éxitos, decidió continuar su encuesta. Envío a algunas escuelas de la Unión las preguntas hechas a Valentina. La respuesta fue una lluvia de cartas, composiciones, poesías, cuadernos infantiles. Ingenios, torpes a veces, pero siempre sinceras, reflejan como un espejo el yo y la vida de los niños soviéticos.

—Mi sueño es ser fisiólogo—escribe al periodista el pequeño Ivañin, alumno de la 53 escuela de Kiev—. Quiero descubrir el secreto de la vida y prolongarla, porque es bueno vivir. Cuando sea fisiólogo, prolongaré ante todo la vida del camarada Stalin, al que debemos nuestra felicidad y nuestras alegrías.

—Amo y admira a los héroes intrépidos, a los invernantes del Polo Norte, por ejemplo—escribe la pequeña moscovita Vera Turin—. ¡Y no creas usted que es fácil vivir en un banco de hielo! Sin embargo, ellos viven. Un día u otro yo haré como ellos.

Miguel Bogomolov, de 11 años, que reside en Zaporozja, escribe: "Cuando sea grande tendré un perro grande y será guardia-frontera. Agarraré a los espías y fascistas, cueste lo que cueste. Seguramente me vanaglorio y más tarde a lo mejor no hago nada de eso, pero si quiere usted creerme le diré que por el poder soviético estoy dispuesto a todo, incluso a bajar sin escafandra al fondo del mar."

Otra carta: "Yo, Alejandro, y mi hermano Miguel somos, en línea directa los nietos de A. S. Puchkin. Somos alumnos de la 123 escuela del barrio soviético de Moscú. Yo estoy en cuarta y Miguel en segunda; tengo la nota "bien" y mi hermano "muy bien". Yo soy pionero; él no lo es todavía; lo será cuando sea un poco mayor. Nuestra escuadra de pioneros es una escuadra modelo. Paso el tiempo alegremente; cuando vuelvo de la escuela, hago mis deberes y voy al cine o a pasear con mis camaradas. He leído todo lo que ha escrito mi abuelo y ahora leo a Ju-

lio Verne. Me gusta el deporte; juego al fútbol, en invierno patino. Frecuento el palacio de los pioneros, donde construyo un modelo de avión. No hay que decir, ya ve usted, que paso la vida alegremente, ¿no es cierto?"

Miguel Markov, de la región de Stalingrad, 13 años, ha decidido resueltamente ser astrónomo. "Yo quiero más que todo estudiar el cielo. Muchas veces por la tarde, y a veces por la noche (lo que hace que mi mamá me riña) se me puede ver con la nariz al aire en el tejado de nuestra casa. En esos momentos soy todo de las estrellas. He leído que la Iglesia ha dificultado el trabajo de muchos astrónomos y de muchos sabios. Temía que los astrónomos probaran que en el cielo no hay ni dios ni ángeles, sino solamente estrellas; ¡A mí no es la religión la que me estorba! Aquí se va a construir muy pronto un palacio de los pioneros y habrá seguramente un telescopio. ¡Y entonces todo irá bien, terminará mis clases y me haré astrónomo!"

La confianza de Miguel en su porvenir no es un caso fortuito. Todos los niños soviéticos la tienen. Con la leche de sus madres han mamado esta verdad: que en la U. R. S. S. todos pueden llegar a ser lo que quieren. Para éstos no necesitan más que voluntad y capacidad, odas las vías están abiertas para todos.

"Yo seré actriz—escribe de Mitchurinsk una muchachita de nueve años, Catalina Braguhin—. Hace ya un año que hago comedias en nuestro círculo teatral y le gusto al público, pero es preciso que estudie hasta el fin, sin lo cual sería una mala actriz, lo cual sería vergonzoso..."

Colás y Sergio Bibin, hijos de una obrera tejedora de la manufactura "Triojgornala", de Moscú, han enviado al periodista versos dedicados al estudio del Polo. Después de rendir homenaje a los intrépidos aviadores, los muchachos se lamenta:

También nosotros queremos ir al Polo donde reinan el frío y los hielos. También nosotros queremos palpar el cielo de la tierra.

Pero a los pioneros no se les permite ir al Polo. Primero es preciso crecer. ¿Qué hacer? Colás y Sergio se someten. Una sola cosa los inquieta: transcurrirán no menos de diez años antes de que lleguen a ser grandes. Mientras tanto, "se descubrirán todos los Poles", no quedará ningún sitio en blanco en el mapa del mundo. Los hermanos Bibin no tendrán ya nada que hacer. Y los dos últimos versos de su poesía gritan un verdadero ultimátum: Dejadme al menos una tierra desconocida para mí y para Sergio!!

El periodista que ha hecho una encuesta entre los niños, con el fin de escoger el más interesante como héroe de su artículo, no ha podido detener su elección en ninguno de los pequeños correspondientes. Imposible. Hubiera tenido que escogerlos a todos.

Carta de una niña yugoeslava a su padre que lucha con nosotros

Zagreb, 20 de mayo de 1937. Mi querido y buen papá: He recibido tu carta, la cual te agradezco mucho. Querido papá: Yo te entiendo muy bien

Te digo sinceramente, mi querido papá, que estoy muy contenta de saber que estás ayudando a esos queridos niños que no tienen a nadie de los suyos; aunque estoy yo misma sin padres, conmigo están mis parientes más próximos: mi abuela y mis tías.

Espero que te abrazaré pronto, mi buen papá. Recibe muchos recuerdos de tu madre, y te ruego que si puedes me envíes tu fotografía. Te abraza y quiere mucho tu buena hija.

DICE ANGELITA DE VEGA

Esta precoz y genial artista, a unas preguntas nuestras contesta con las siguientes cuartillas:

Desde la edad de tres años sentí la ilusión por el baile, y en un barrio popular de Madrid, con las amigas, y en reuniones familiares.

Siempre estaba dispuesta para bailar y cantar. Dada la mucha afición que sentía por ello.

La primera vez que salí a las tablas fue en el Círculo Mercantil de Madrid; seguidamente trabajé en el Círculo de Bellas Artes.

Trasladada a Murcia, cuando bailaba con mis amigas, me llamó un señor y me dijo: "¿Quieres bailar en un beneficio para el Socorro Rojo?"

Yo me puse muy contenta y le dije que sí.

Y debuté en Roma. Y desde entonces estoy de un lado para otro.

Cuando bailo con más entusiasmo es para beneficio de Hospitales y con el fin de distraer a los heridos.

Cuando termino, pasan muchísimos admiradores y me preguntan: "¿Qué es lo que más te gusta?" A lo que les contesta que el cine o la revista.

Nuestras colaboraciones

Para Desiderio el niño del jersey rojo

EL MAESTRO DE DARIO

A Dario no había quien le hiciera ir a la Escuela. Prefería ir al campo con otros amigos. No le gustaba aquel maestro de carácter adusto y gruñón.

No sabía con fundamento sólido que relación tenía su antipatía por el maestro con el hecho de que el profesor entrara en el casino y en la Iglesia. Pero bastaba para que Dario no tuviera apego a la Escuela. Además le molestaba el sonsonete de la clase y el que Ramón, el hijo del dueño de la fábrica donde trabajaba el padre de Dario, se sentara al lado del maestro, que le acariciaba a menudo, mientras los otros solo recibían cachetes y reprimendas.

El padre de Dario trabajaba en la fábrica del pueblo y su pequeño jornal apenas daba para que el niño pudiera estrenar unas alpargatas todos los meses. No obstante, el padre de Dario no le mandaba por hierba, como los padres de otros chicos; prefería que fuera a la Escuela. Pero ya lo hemos dicho: a Dario no le gustaba la Escuela. Le molestaba estar con los brazos cruzados sobre el pecho, y ver a Ramón dar clase a parte porque iba a ingresar en el Instituto. ¡Con lo bruto que era!

Cuando Dario tenía ocho años el maestro le fue y vino otro. Y entonces ocurrió que Dario empezó a tener cariño a la Escuela. No parecía el mismo: estaba descansando que llegara la hora de clase. Le gustaba este maestro que los sacaba al campo y jugaba con ellos y que siempre estaba riendo.

Además, a Ramón lo puso en un Banco y entonces su padre se lo llevó a la capital, a un colegio de frailes.

Este maestro no entraba en la Iglesia ni en el casino: algunas veces entraba en la Sociedad obrera y hablaba con los que allí había. El padre de Dario charlaba mucho con él y decía que este profesor era muy bueno. En el año 1933 el maestro de Dario estuvo en un colegio electoral defendiendo a los obreros. El año de la fábrica y sus amigos quisieron echarle del pueblo; pero no pudieron. En el mes de octubre de 1934, don Eduardo, que así se llamaba el profesor de Dario, oyó a un ricacho del pueblo decir que los mineros asturianos eran unos bandidos. Entonces el maestro le dio de bofetadas en medio de la plaza. Llegó la guardia civil y se llevó a don Eduardo al cuartel. Le tuvieron preso unos días y Dario lloró de coraje por no poderse vengar de aquellos que así trataban a su maestro. El padre de Dario en casa que a D. Eduardo le habían pegado mucho aquellos días. Desde entonces el niño odió a los guardas y de buena gana hubiera empezado a pedradas con ellos; pero era lo que él decía: ¡Cuándo yo sea mayor!...

Don Eduardo volvió a su Escuela. Dario vio que el maestro estaba más triste; pero sin dejar de reír. Por entonces Dario empezó a estudiar mucho y el Profesor le dijo que lo llevaría al Instituto para que hiciera el ingreso. El niño estaba contentísimo: ¡ría tanto!

Además, a Ramón lo puso en un Banco y entonces su padre se lo llevó a la capital, a un colegio de frailes.

Este maestro no entraba en la Iglesia ni en el casino: algunas veces entraba en la Sociedad obrera y hablaba con los que allí había. El padre de Dario charlaba mucho con él y decía que este profesor era muy bueno. En el año 1933 el maestro de Dario estuvo en un colegio electoral defendiendo a los obreros. El año de la fábrica y sus amigos quisieron echarle del pueblo; pero no pudieron. En el mes de octubre de 1934, don Eduardo, que así se llamaba el profesor de Dario, oyó a un ricacho del pueblo decir que los mineros asturianos eran unos bandidos. Entonces el maestro le dio de bofetadas en medio de la plaza. Llegó la guardia civil y se llevó a don Eduardo al cuartel. Le tuvieron preso unos días y Dario lloró de coraje por no poderse vengar de aquellos que así trataban a su maestro. El padre de Dario en casa que a D. Eduardo le habían pegado mucho aquellos días. Desde entonces el niño odió a los guardas y de buena gana hubiera empezado a pedradas con ellos; pero era lo que él decía: ¡Cuándo yo sea mayor!...

Don Eduardo volvió a su Escuela. Dario vio que el maestro estaba más triste; pero sin dejar de reír. Por entonces Dario empezó a estudiar mucho y el Profesor le dijo que lo llevaría al Instituto para que hiciera el ingreso. El niño estaba contentísimo: ¡ría tanto!

Además, a Ramón lo puso en un Banco y entonces su padre se lo llevó a la capital, a un colegio de frailes.

Este maestro no entraba en la Iglesia ni en el casino: algunas veces entraba en la Sociedad obrera y hablaba con los que allí había. El padre de Dario charlaba mucho con él y decía que este profesor era muy bueno. En el año 1933 el maestro de Dario estuvo en un colegio electoral defendiendo a los obreros. El año de la fábrica y sus amigos quisieron echarle del pueblo; pero no pudieron. En el mes de octubre de 1934, don Eduardo, que así se llamaba el profesor de Dario, oyó a un ricacho del pueblo decir que los mineros asturianos eran unos bandidos. Entonces el maestro le dio de bofetadas en medio de la plaza. Llegó la guardia civil y se llevó a don Eduardo al cuartel. Le tuvieron preso unos días y Dario lloró de coraje por no poderse vengar de aquellos que así trataban a su maestro. El padre de Dario en casa que a D. Eduardo le habían pegado mucho aquellos días. Desde entonces el niño odió a los guardas y de buena gana hubiera empezado a pedradas con ellos; pero era lo que él decía: ¡Cuándo yo sea mayor!...

Don Eduardo volvió a su Escuela. Dario vio que el maestro estaba más triste; pero sin dejar de reír. Por entonces Dario empezó a estudiar mucho y el Profesor le dijo que lo llevaría al Instituto para que hiciera el ingreso. El niño estaba contentísimo: ¡ría tanto!

Además, a Ramón lo puso en un Banco y entonces su padre se lo llevó a la capital, a un colegio de frailes.

Este maestro no entraba en la Iglesia ni en el casino: algunas veces entraba en la Sociedad obrera y hablaba con los que allí había. El padre de Dario charlaba mucho con él y decía que este profesor era muy bueno. En el año 1933 el maestro de Dario estuvo en un colegio electoral defendiendo a los obreros. El año de la fábrica y sus amigos quisieron echarle del pueblo; pero no pudieron. En el mes de octubre de 1934, don Eduardo, que así se llamaba el profesor de Dario, oyó a un ricacho del pueblo decir que los mineros asturianos eran unos bandidos. Entonces el maestro le dio de bofetadas en medio de la plaza. Llegó la guardia civil y se llevó a don Eduardo al cuartel. Le tuvieron preso unos días y Dario lloró de coraje por no poderse vengar de aquellos que así trataban a su maestro. El padre de Dario en casa que a D. Eduardo le habían pegado mucho aquellos días. Desde entonces el niño odió a los guardas y de buena gana hubiera empezado a pedradas con ellos; pero era lo que él decía: ¡Cuándo yo sea mayor!...

(Continúa en tercera plana)

Carta que dirigen a todos los niños de España, los niños de la Colonia de Valencia del Socorro Rojo

Queridos compañeros: Nosotros, somos niños de las diferentes provincias de España que estamos acogidos en una de las muchas Colonias que ha creado el S. R. I., esta organización que tanto bien está haciendo a todos los que nos encontramos en territorio leal, separados de nuestros familiares; como nuestros camaradas del Norte de España, que se han visto obligados a abandonar la metralla fascista. Aquí, nosotros, estamos en hogares para no parecer víctimas de nos en buen estado. No nos hace falta de nada, ni alimentación, ni ropas. También tenemos nuestras clases, que es donde aprendemos a ser hombres del mañana, y patios de recreo donde fuera de las horas de clase, jugamos todos unidos.

Aquí suponemos que vosotros disfrutáis de todo esto. Las niñas que con nosotros se encuentran están haciendo jerseys para los evacuados del Norte, que vienen con los cuerpos llenos de heridas y sin ropas de invierno. Nosotros esperamos que sean atendidos como suscripción merece, ofreciéndoles vuestro hogar y confeccionando prendas de lana para cubrir sus cuerpos ateridos. Por mucho que hagamos, siempre será poco para lo que han perdido. También nosotros, niños de esta Colonia del S. R. I., estamos dis-

puestos a quitarnos el pan de la boca para ofrecerlo a ellos, si es que lo necesitan. Son hermanos nuestros y todo es poco para socorrerlos.

Igualmente que para ellos, estamos dispuestos a hacerlo con quienes les haga falta, sin mirar si son unos u otros. Lo

que únicamente hay que mirar es que son auténticos españoles que aman a su país, no como los fascistas que la están repartiendo entre unas cuantas naciones.

Yo, queridos compañeros, en nombre de todos los niños de esta Colonia, os envío un fraternal abrazo.

¡Vivan los refugiados del Norte! ¡Viva el Socorro Rojo Internacional!

Los niños de la Colonia del S. R. I. en Valencia.

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...